

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Martes 27 de Setiembre de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mesure, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Num. 214

## Declaraciones de Romero Robledo

«El Liberal» publica las siguientes declaraciones del ilustre exministro conservador.

«Cerradas las Cortes, quedaban dos cuestiones pesando sobre la opinión. Una que interesaba al país, otra á los partidos y hombres políticos.

La primera era la de la comisión que ha de reunirse en París con la nombrada por la República de los Estados Unidos, para convenir los últimos detalles de nuestra vergonzosa derrota, capitulación ó fuga, ante nuestros poderosos enemigos. La segunda, era el cálculo más ó menos probable sobre la vida del Gobierno actual, y del partido ú hombre llamado á sucederle.

Esencialmente, el papel de nuestros comisionados no puede ser más triste. Comparecer un vencido, convicto y confeso de su impotencia, ante el arrogante y engreído vencedor, no puede conducir á nada que se parezca á convenio, sino á una depresiva sumisión. El Gobierno, que ha declarado en todos los tonos la imposibilidad de hacer la guerra, puede tratar, exigir ni imponer cosa alguna, que de ser rechazada por los norteamericanos supondría la necesidad de volver á la guerra. Eso no cabe en cabeza humana, cuando se está evacuando Cuba y Puerto, y repatriando al Ejército, que no ha sido vencido, porque, dicho en su honor, no ha peleado. Vamos pues á París á pedir clemencia á postular y á regatear con súplicas las confesiones de nuestra pregonada impotencia, á entregarnos á la generosidad de nuestros tan fácilmente vencedores. Sea así, y entreguémonos á la fatalidad del destino.

Pero, aún en este caso, vienen á la imaginación de todo buen español dudas y ansiedad sobre la conducta que observarán nuestros representantes, á que debían responder las instrucciones que hayan recibido, si en estos tiempos de mentida publicidad no fueran el secreto y el misterio las condiciones imprescindibles que acompañan á todos los actos y propósitos del Gobierno. ¿Qué van á sostener nuestros comisionados sobre las deudas de Cuba y de Puerto Rico? ¿Tiene el Gobierno resolución y medios de mantener el derecho de que graven á las colonias que las contrajeron, sin admitir que nunca vengan á gravar sobre los es-

quilados contribuyentes españoles? ¿La renuncia de la soberanía en Cuba y del territorio en Puerto Rico, excluye la indemnización por obras, material y gastos que constituyen bienes independientes de la tierra y debidos al Estado? ¿Van nuestros comisionados á pedir la independencia de aquellos territorios, que fué la bandera de la insurrección y sería el exterminio de todo interés español, ó la anexión á los Estados Unidos, que sería garantía para los que llevan nuestro nombre, sostuvieran con heroica lealtad, y han de ser en lo sucesivo base de simpatía y de cordialidad del antiguo con el nuevo dominador de aquellos territorios? ¿Pactarán garantías para aquellos hermanos nuestros que hemos abandonado, y á quienes las exigencias de la vida obligan á continuar en el suelo que desde hoy cobijará otra bandera?

Respecto á Filipinas, son muchas las preguntas que cabe hacer. ¿Vamos á ceder la isla de Luzón y á quedarnos las islas más pobres y en ellas vamos á compartir la soberanía con los yankees.

Estas y otras muchas, todas gravísimas, son cuestiones que afectan al país, de las que debió tratarse públicamente en las Cortes, sobre las que el país tiene derecho á ser ilustrado y á que su opinión sea tenida en cuenta. Pero este Gobierno no se preocupa de estas cosas. El país, que sufra y calle. Lo que interesa al Gobierno es aprovechar la ocasión de repartir buenas prebendas á los amigos, y de elegir los que deben ser favorecidos. Y esto ha hecho. Así, para dar una muestra de cómo se propone reorganizar el país, empieza por repartir escandalosas gratificaciones, que solo parecen pequeñas si se las compara á la vergüenza que deberán sentir los comisionados, reducidos á prestar su asentimiento á cuanto propogan los norteamericanos.

Parece que un Gobierno que así procede no puede continuar, si no estuvieran ahogados los hechos demostrando que ninguno de sus funestos actos, que nos han traído á la situación presente, se estimó como fracaso digno de poner fin á su vida. El señor Sagasta ha disfrutado de un favoritismo del que no hay ejemplo en los tiempos más ominosos de la monarquía absoluta.

Respecto á la sucesión posible, ha pasado tiempo que mi juicio no me permite abrigar esperanzas de que mejoremos, porque los gobiernos se forman para dar alternativamente satisfacción á los intereses de partido, y nunca

atendiendo á las exigencias de la opinión. Desconozco las corrientes que dominan en las altas esferas del poder; pero sé que hace tiempo los Gobiernos se forman y viven por sólo la voluntad de la Corona. Así, pues, lo mismo puede continuar Sagasta que ser sustituido, y lo mismo da que lo sea por éste ó aquel hombre político.

El partido de unión conservadora ó sea el señor Silveira, aconseja constantemente la permanencia de Sagasta en el poder, votó en las Cortes cuanto Sagasta propuso, le ayudó sin condiciones y tiene contraídas las mismas responsabilidades; su exaltación al poder significaría la continuación de los absurdos que nos avergüenzan, sin más novedad que las variaciones en el personal para satisfacer á los adeptos.

El general Polavieja es una incógnita. Su programa nada concreto dice. Es uno de tantos programas y de tantas vaguedades. No encuentro obstáculo en decir que no tiene partido, porque si le dan la Gaceta lo hará tan bueno como el que manda ó como el de la unión conservadora. ¿Qué hará después? Ese es el problema que hay que esperar á ver resuelto para juzgar. A mi no me produce ni simpatía ni hostilidad. Es algo nuevo, y como lo conocido es tan malo, alguna esperanza produce lo imprevisible.

El señor Silveira se pasó su disidencia pidiendo á la Monarquía que interviniese activamente en la política para anular á Canales. Si hoy la Monarquía prefiere á Polavieja, no habrá hecho más que seguir sus consejos.

De todos modos, para mí el ministerio Polavieja es concluir, con la política de báscula tan funesta; acabar con el turno de los dos partidos, que tantos daños ha causado y ha concluido con el espíritu público. En este sentido algo iremos ganando para llegar á donde y á lo que debe ser: que los Gobiernos se constituyan por las ideas ó para atender á las necesidades más apremiantes del momento, entre todos los que constituyen la vida del país.

## Crónica de las guerras

### El licenciamiento de los movilizados

Madrid, 26.  
El Gobierno no ha recibido todavía contestación al telegrama que dirigió

al general Blanco pidiéndole aclaraciones en lo referente al licenciamiento de los movilizados y á los haberes que habían de abonarseles.

### Los rebeldes tagalos. Preparándose para otra guerra.

El Journal de Nueva York dice que Aginaldo ha manifestado á algunos corresponsales extranjeros que los rebeldes tagalos no entregarán más armas, pues temen que se verán obligados á pelear nuevamente contra los españoles.

Añade el Journal que en el campamento tagalo se hacen preparativos para la nueva guerra que estallará si los resultados de la comisión de París no son favorables á la independencia de Filipinas.

### Llegada del Leonora.

De Santander telegrafian que á las siete de la mañana ha entrado en el puerto el vapor Leonora, que se creía ya perdido por completo á causa del considerable retraso en su travesía.

Conduce á 19 jefes y oficiales, 49 sargentos y 1000 soldados, tanto de Santiago como de Guantánamo.

Vienen los repatriados en buen estado, reduciéndose á 6 el número de enfermos graves en la expedición.

El Leonora ha sido admitido á libre plática, pudiendo desembarcar enseguida jefes y oficiales.

Los soldados desembarcarán esta tarde.

El teniente coronel D. Vicente Cebollino mandará la expedición, que comprende al primer batallón del Principe.

Durante la travesía fallecieron 6 soldados.

### Los yanquis en Filipinas.—Violación del Armisticio

Se ha dicho con mucha insistencia que el Gobierno norteamericano va á enviar muchos buques de guerra á Filipinas conduciendo tropas.

Los ministros españoles ignoran esta noticia.

Dicen que en el caso de confirmarse España entablará una enérgica (?) reclamación, estimando el hecho como violación del Armisticio.

### Dos proclamas

Se han recibido cartas de la Habana describiendo la situación del país.

Dícese en ellas que se han publicado y repartido profusamente, hace poco dos proclamas, una de ellas dirigida á los cubanos y otra á los soldados españoles.

Ambos impresos son clandestinos y



se les concede muy poca importancia.

En el primero de ellos se relacionan algunos hechos de salvajismo, cometidos al parecer, por las autoridades de la localidad.

En la otra proclama se procura soliviantar al ejército, manifestando que se le deben muchas pagas y que jamás les serán satisfechas.

Según las cartas de la Habana todo esto revela un estado social peligroso.

**Las tropas de Puerto Rico**

El ministro de Ultramar ha conferenciado con el director de la Compañía Transatlántica, para ultimar el cuadro de vapores que han de conducir a la Península las fuerzas de Puerto Rico.

Hasta el presente han embarcado 1.200 soldados.

Hay dispuestos de momento tres vapores para repatriar a 2.500 hombres.

Por ahora la repatriación de los soldados de Puerto Rico no ofrece dificultades.

**A Manila**

El ministro de la Guerra yanqui ha ordenado que marchen a Manila las tropas que había en diferentes puestos de las inmediaciones de aquella capital.

**Más enfermos**

Cablegramas de Puerto Rico aseguran que hay en aquellos hospitales 1.553 enfermos.

**Consejo de ministros**

Los que esta tarde han visto llegar a las seis a la presidencia del Consejo de Ministros los carruages de todos los ministros se preguntaban qué ocurría.

Efectivamente nadie sabía que hoy hubiera Consejo.

Hemos procurado indagar lo que ocurría y pronto nos hemos enterado de que esta tarde a primera hora recibió el ministro de Ultramar un largo despacho del general Blanco.

En cuartel el cablegrama fué descripto; marchó el señor Romero Girón a casa del señor Sagasta el que después de conocer los términos del despacho del capitán general de Cuba citó a Consejo de Ministros.

**¿Qué dice Blanco?**

Poco ha podido traslucirse de lo que dice el general Blanco al Gobierno; pero ello no obstante, hay quien afirma que el Gobernador de Cuba considera inadmisibles ciertas exigencias de la comisión yanqui que funciona en la Habana.

Los ministros siguen reunidos en Consejo y hay impaciencia por conocer los asuntos que se han tratado en Consejo y los acuerdos que se hayan tomado.

**Cambio de capitalidad**

De Washington cablegrafían diciendo que los yanquis han acordado dar la capitalidad de Puerto Rico a la isla Culebra.

**Pandillaje**

Dicen que los soldados yanquis que

hay en Santiago de Cuba se entregan a toda clase de desmanes y atropellos.

**Memorandum**

El Sr. Castelar ha dirigido al señor Sagasta un «Memorandum» en el que hace el proceso de la guerra con los yanquis y consideraciones sobre las condiciones en que debe estipularse la paz.

Este trabajo del Sr. Castelar se considera como obra maestra del gran tribuno.

El Sr. Sagasta ha enviado hoy mismo copia de ese escrito del Sr. Montero Rios para que las atinadas consideraciones de aquel trabajo que considera hijo de un gran estudio y de una imaginación privilegiada sirvan a ilustrar la comisión española de París.

**A fote**

Por fin los yanquis han conseguido poner a fote el acorazado español «Infanta Maria Teresa», que ha llegado remolcado al puerto de Guantánamo.

**CRONICA**

**Nuevas Madres Generala y Vicaria de las Rdas. Hermanas de la Consolación**

Para cubrir la vacante de la difunta Madre Rda. Sr. Maria Teresa Bartolomé (q. e. p. d.) se procedió ayer a la elección, a cuyo acto concurrieron unas noventa Hermanas de diferentes colegios de España de este instituto, resultando elegida y proclamada para Madre Generala la Rda. Sor Clara Rojas, que desempeñaba, desde muchos años, el de Vicaria general. Para este cargo ha sido designada la actual Superiora del Hospital de esta ciudad Rda. Sor Elena Serres.

Reconocidas las relevantes dotes que concurren en las citadas Hermanas creemos que estas han de contribuir grandemente a la importante obra llevada a cabo por las Religiosas, que, alentadas por su inolvidable fundadora Rda. Sor M.ª Rosa Moles, de eterna memoria, colocaron a gran altura la benéfica Congregación de las Hermanas de la Consolación, cuyas pruebas de virtud y heroísmo se han puesto de manifiesto en los lazaretos y hospitales que albergan a los infelices heridos repatriados de Cuba y Filipinas.

Reciban nuestra enhorabuena.



**Fallecimiento**

Ha fallecido en Maella después de haber recibido los Santos Sacramentos nuestra paisana, la distinguida señora doña Dolores Camps esposa del reputado médico D. Santiago Pueyo. Sus virtudes, sentimientos caritativos y fino trato hacen que su muerte haya sido generalmente sentida en aquella población.

Acompañamos a su apreciable fa-

milia en el dolor que la aflige y deseamos que Dios le de la resignación cristiana necesaria.

Sirvalos de lenitivo la parte que los muchos amigos que cuenta en esta ciudad toman en su dolor.

R. I. P.

**Temperatura**

El calor que tanto se ha dejado sentir estos últimos días ha cesado, marcando el termómetro veinte grados.

**La barcaza**

Está interrumpido el servicio del puente volante por haber quedado sumergidas las rampas de entrada a la misma, en ambas orillas del Ebro, causando muchos perjuicios a la clase labradora.

**El Ebro**

Durante la última noche el nivel de la aguas del Ebro ha subido dos metros arrastrando la corriente gran cantidad de hortalizas. Temese hayan ocasionado las últimas lluvias muchos daños en la cuenca superior del río.

**Algarrobas**

La casa de Barcelona que compraba algarrobas para la extracción de alcohol ha desistido en vista de los elevados precios que alcanza dicho fruto.

**La Tómbola**

Acompañado de atenta carta de la Presidenta de la Tómbola patriótica, hemos recibido el estado demostrativo de gastos e ingresos resultando en 185'60 pesetas gastadas en la compra de objetos para lotes, suma satisfecha por suscripción voluntaria por el Ilmo. Sr. Obispo, Junta de señoras y Comisión de Señores encargados de la organización de la Tómbola. Gastos de instalación, papel, impresos, etc. 53'90; según todo consta detalladamente en Tesorería.

Se recaudaron 3.015 pesetas, resulta un beneficio líquido de pts. 2,961'10.

Las libretas de Tesorería y facturas se hallan a disposición del público.

A continuación del estado de estas cuentas, aparece lo siguiente:

Faltaría la Junta a ineludible deber si no hiciera público con gran satisfacción su inmenso agradecimiento a todos cuantos han contribuido al hermoso fin de la Tómbola en especial a la prensa, al propietario del local D. Felix Olesa que lo cedió gratuitamente, al Banco de Tortosa que facilitó la luz eléctrica y a la banda Lira Dertosenense, pues la Junta hace constar con sumo gusto que todos se han esmerado en secundarla y ayudarla para realizar el fin patriótico de la Tómbola.

De dicha suma líquida recaudada ó sean 2,961 pesetas 10 céntimos se acordó en la Junta celebrada el día 20 del actual bajo la Presidencia del

Ilmo. señor Obispo, entregar desde luego a la Cruz Roja la cantidad de 961 pesetas 10 céntimos para invertir las en los servicios que vienen prestando a los repatriados; quedando las 2,000 pesetas restantes depositadas en el Banco también a disposición de la misma Institución para socorrer a los repatriados hijos de esta Ciudad.

La presidenta, *Antonia de Wenzel, viuda de Queraltó*.—La Secretaria, *Carmen Borrás*.

**Incorporación a filas**

A primeros de Noviembre se incorporarán a filas los mozos del actual reemplazo.

Sólo será llamado el contingente necesario para cubrir las bajas a que de lugar el licenciamiento decretado.

**Más licencias**

No solo serán licenciados en el mes próximo, como decíamos ayer, las quintas del 92, 93 y 94, sino también los excedentes de cupo del 95 y 97. Estos últimos son los que en actualidad se encuentran recibiendo instrucción militar.

De la quinta del 96, como se pidió toda ella, no hay excedentes de cupo.

**Exámenes**

Muchos estudiantes de diferentes Universidades piensan elevar una instancia al ministro de Fomento, pidiendo sean concedidos en el venidero mes de Octubre los exámenes llamados de gracia.

**Material de guerra**

Para que se comprenda la importancia que tiene uno de los asuntos que ha de ser resuelto por las Comisiones de evacuación de Cuba y Puerto Rico, diremos que el material de tipo moderno que podemos traer a la Península, es el siguiente: 10 grandes cañones de acero Krupp; unos 60 entubados Ordóñez, entre obuses y cañones y calibre de 15 a 30 centímetros; 100 piezas de campaña, entre las cuales figuran las de un regimiento tipo Krupp de tiro rápido, y próximamente 130.000 fusiles Mauser.

Si a este material se unen sus dotaciones de proyectiles de todas clases, municiones y algunos millones de cartuchería metálica, se hecha de ver que su valor en el día se eleva a varios millones de pesos.

**Cambio de guarnición**

Practicada la revista de Octubre, se verificará del 3 al 4 del expresado mes el anunciado cambio de guarnición de Albuera y Almansa.

**El tiempo**

En la madrugada del viernes, a los diecinueve minutos, entramos en el equinoccio de otoño y, en su consecuencia, hemos llegado a la época del año en que la duración del día es de doce horas, exactamente igual a la de la noche.

Anteayer comenzó a ser más corto el día, hasta el 21 de Diciembre, sol-



ticio de invierno, que es el más corto del año.

**Temporales**

En varias provincias han descargado formidables tormentas.

En la línea del norte las lluvias han causado grandes destrozos.

Todos los trenes salen con retraso y observando grandes precauciones.

Varias líneas telegráficas están interrumpidas.

No hay ninguna noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

**Lana**

Superior procedente de los montes de Benasal se vende á 15 pesetas arroba en la relojería de Barberá. Calle de la Rosa.

**Papel «job»**

El mejor de los papeles de fumar es el Papel «Job». No escalda la lengua ni irrita la garganta y no dá mal gusto al tabaco. Está elaborado con cáñamo puro en rama. No entra en su composición ni trapos viejos ni otras sustancias nocivas para la salud; consumo diario 45 millones de cigarrillos liados con el papel «job». Se vende en gemado y sin engomar á 5 10 y 15 céntimos librito.

Depósito de Tortosa y su región D. José M.º Bernis. Papelería y Librería San Roque 2.

**Nueva revista**

El próximo sábado empezará á publicarse en la Corte una nueva revista, que creemos llamada á despertar gran interés.

Se titula *Instantáneas*, y uniendo al lujo la baratura, tendrá trabajos de los literatos más distinguidos y grabados por procedimientos especiales.

Deseamos al nuevo colega todo el éxito de prosperidades.

**Arte y Letras**

Esta revista ilustrada que con tanto éxito viene publicándose en Barcelona publica en su último número artículos y poesías de Blasco, Taboada, Sanudo, Autran y otros y las fotografías de Goula, Huguet, Blanchart, Ramon y Abades, Riera Fons, Guerrero, León y otras.

Publica el tercer folletín del popular drama «El pan del pobre»; el segundo de la zarzuela el «Paraiso perdido» y próximamente la popularísima novela «La dama de las camelias».

Se remiten números de muestra y condiciones á los que lo soliciten á las oficinas San Pablo 14-1.º Barcelona.

**Las corbatas**

**A Luis Morote**

Aunque en los puestos de libros viejos establecidos en la feria no se encuentran ya aquellas maravillas que tanto entusiasman á los bibliófilos de

buena cepa y que causarían la delicia del simpático marqués de Jerez de los Caballeros ó de su digno hermano el duque de T'Serclaes, no se deja de hallar, con un poco de paciencia, algo interesante.

A este género pertenece, sin duda alguna, un librito que ayer vino á mis manos en uno de los baratillos. Fue impreso el año 1832, en Barcelona, en la imprenta de Sauri y Compañía, y lleva el siguiente título, que deja tamañitos á los que suelen ser la especialidad de nuestro buen amigo Ricardo de la Vega:

*Arte de ponerse la corbata de mil y una maneras, ó distintos medios de llevar el pañuelo en el cuello, demostrado y enseñado en dieciocho lecciones.*

Las lecciones van precedidas de la historia de la corbata, desde su origen hasta el día (1832), y varias consideraciones sobre el uso de los *corbates* y de la *corbata negra* y de *color*. El texto está adornado con láminas, en la portada campea la advertencia de que es *obra indispensable á toda clase de persona*, y en la primer página se destaca el retrato del autor, *Mr. Emile Barón de L'Empire*, un señor muy respetado, con el cuello rodeado por las varias vueltas de una monumental corbata amarilla.

¿No te parece, mi querido Luis, que la obrilla promete? Ojeémosla juntos y contaremos en *El Liberal* algo de lo que hayamos leído.

«El arte de ponerse la cobarta, dice el hasta ahora poco conocido *Barón del L' Empire*, escribiendo el epigrafe de su obra, es para los hombres de mundo lo que el arte de dar comida para los hombres de Estado.» Y de esta profunda sentencia parten los editores para hacer el elogio de la obra, y añaden:

«La corbata no es sólo preservativo útil contra los resfriados, tortícolis, fluxiones, etc., sino que es además una parte esencial y precisa del sentido cuya variada forma dan á conocer al que las lleva. La corbata del sabio en nada se parece á la de un pedante, y estoy cierto de que el autor de *La pata de cabra* no hace el nudo de la suya como el autor de *Los Mártires*. Compárense las corbatas de un historiador y de un novelista, y se hallará una notable diferencia entre el estilo romántico y el clásico. Si, como dijo Buffon, el estilo hace el hombre, nosotros, á nuestra vez, podremos decir que la corbata es el hombre mismo, es el termómetro que gradúa su gusto por la elegancia y la educación».

Después de este exordio, los treinta y seis modos diferentes en que según Mr. Emile, pueda ponerse la corbata el hombre de juicio exacto debe llevarla á lo *matemático*; el amigo de aventuras galantes á lo *oriental*, á lo *Byron* sólo le puede llevar un número reducido de postas.

Para el orador y publicista, recomienda la *americana*; para el concurrente á focos, la *sentimental*.

Respecto á la historia de la corbata, hace el autor curiosos descubrimientos. El esclarecido jesuita P.

Guillermo Adam, en su obra sobre las antigüedades romanas, demuestra que los romanos usaban *Quijaderas*, prenda muy parecida á los corbatines, para preservar del frio el cuello y el pecho.

Los oradores, que por razón de su oficio, tenían mucho miedo á resfriarse, usaban el *sudarium*, especie de pañuelo llamado también *focatie* ó *focale*, con que se rodeaban el cuello después de hablar en público.

Acercas del origen de la corbata moderna, he aquí la versión de monsieur Emile:

«En 1660 llegó á Francia un regimiento de croatas, en cuyos trajes raros se reparó alguna cosa que agradó generalmente y que se imitó al momento; llevaba una especie de ceñidor al cuello, hecho de una tela ordinaria para los soldados y de muselina ó de seda para los oficiales, cuyas puntas terminaban en un pequeño lazo de cinta, ó de una bellotita que caía con gracia sobre el pecho.»

«Este nuevo adorno se llamó al principio una croata y después se corrompió y se transformó en corbata.»

La obra abunda en datos curiosísimos, haciendo apreciaciones acerca de la gorguera, golas y golillas de todas clases, hasta llegar á los corbatines, que tan en boga estuvieron á principios de siglo y que nosotros debemos mirar con simpatía, porque eran prenda indispensable del uniforme de los bravos soldados de la guerra de la Independencia y de los denodados defensores de la libertad en la primera guerra civil.

La corbata blanca de Martínez de la Rosa y la corbata de raso negro del primer conde de Toreno, dan expresión á su respectivas fisonomías. El busto de Espronceda y el de Larra no se comprende sin la ancha corbata romántica.

Dubost, un comerciante que se estableció hace años en la calle de Carretas y Clemant, fueron los regeneradores de las corbatas y de los guantes en Madrid, y después de algunos años de decadencia y de mal gusto en que han predominado las corbatas mecánicas ó de lazo *hecho* vuelve á predominar la corbata artística, que dió una fisonomía especial á Talleyrand, á Chateaubriand y á Lamartine.

No deja, pues, de tener interés el *Arte de ponerse la corbata* que he encontrado en la feria.

Lo que siento es no haber hallado en el mismo montón otros dos libros que anuncia la casa editorial de Barcelona, y que llevan estos títulos:

*Arte de pagar deudas, y satisfacer á los acreedores, sin sacar un cuarto del bolsillo.*

*Arte de no almorzar nunca en casa y de comer siempre en la ajena.*

Lo cual prueba que los libros en 1833 se ocupaban en cosas muy prácticas, concediendo atención no sólo á la corbata, sino al arte de vivir de gorra.

KASABAL.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**La comisión de Paris**

Madrid 26, á las 11'49 m.

«El Liberal» se burla del pretendido silencio que se quiere guardar en lo relativo á las instrucciones que se han dado á los comisionados.

Dice, con muchísima razón, que seguramente lo sabremos todo por la prensa americana. Cree el *Liberal* que el gobierno habrá recordado á nuestros comisionados todos los antecedentes de casos análogos y que abonan el que la deuda de Cuba la satisfaga la Gran Antilla, jamás la Madre Patria. Igualmente, añade el articulista, el Gobierno habrá hecho presente á los comisionados que en virtud del protocolo España debe conservar su soberanía en la isla de Luzón, excepto la plaza de Manila.

A pesar de estas observaciones, si se hacen todo irá á gusto, según *El Liberal*, de los Estados Unidos.

Cuántas reclamaciones se hagan resultarán inútiles, pues imperará tan solo la voluntad de Man-Kimley.

Cree el articulista que solo podemos esperar dos cosas de tanto desastre: un tratado de comercio favorable á España y que la comisión termine pronto sus trabajos para no tener que pagar más dietas.

**Noticias de Marruecos**

Madrid 26, 11'49 m.

Dice un despacho de Tánger que el sultán se halla enfermo.

Añade el telegrama que Ab-d-el-Azis ha encerrado en la cárceles de Marrakesh á veinte kaides que propagaban la falsa noticia de su muerte.

**Polavieja á Palacio**

Madrid 26, á las 11'20 n.

Mañana irá á Palacio el general Polavieja.

No hay manera de encarecer el significativo trascendental que los polaviejistas dan á esa visita.

**El caso de la Coruña**

Madrid 26, á las 11'30 n.

Se ha recibido en el ministerio de la Guerra un dictamen firmado por el Inspector de Sanidad Militar en la Coruña, sobre el caso sospechoso de fiebre amarilla.

El dictamen concluye en que después de un detenido examen de la enferma, hermana de la Caridad, se puede asegurar que está atacada de una fiebre biliosa.

**Despachos de Filipinas**

Madrid, 26.

El gobernador político militar de las Visayas, general Ríos, comunica al Gobierno, que los españoles residentes en Albay y en ambos Camarines, han tenido que huir á consecuencia de haber aparecido la insurrección en aquellos puntos.

Tuvierouse que refugiar en Ilo-Ilo.

Fuente, imprenta — Plaza del Hospicio, 5



# CARILLA

DE LA **Cámara Agrícola Oficial**

DE VALENCIA

**Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas**

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de *La Agricultura Española*, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

# El rabioso dolor

**Muelas careadas**



pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en **UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO** usando el **ALBAF SERNA** (anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéuticos premiados de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la feidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pio Isaar Calle de la Ciudad, 2 pesetas bote.

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta mejor las hojas, Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

**ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES**

**Especialidad en los de Oliva**

**Rafael Alvarez**

**Abaxadors, 1, BARCELONA**

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



# EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSÉ CUCALA



Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo; inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar las con la piedra, pronta curación y sin dolor.

Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

Enfermedades de

# Oido, Nariz y Garganta

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo:

- Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc.)
- Linfa (Pigota) fresca y pura.
- Consulta de 7 á 12 y 6 á 8.

Cambios, 3, vulgo calle del Puente **TORTOSA**